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Ata da Vigésima Primeira Sessdo Ordinadria do Segundo Periodo danjFerceiraed
Legislativa da Décima Nona Legislatura, realizada no dia onze de outubro do'ant'de dois mile
vinte e trés, no Plenario Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora
regimental, o vereador GERLANDE CASTRO (PSB), presidente em exercicio do Poder
Legislativo, deu boas-vindasa todos, e iniciou a sessao com o GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO
DAS LIDERANCAS: O vereador JK DO POVAO (PSDB)fez registro sobre a problematica dos
pacientes oncoldgicos que fazem tratamento no Hospital Regional do Baixo Amazonas — HRBA.
Segundo ele, o tratamento esta cada vez pior em virtude da falta de medicamento o que tem
acarretado até falecimento de pacientes. Clamou ao Governador investimentos no hospital,
ressaltando que a empresa Mais Satide é uma estelionataria, portanto, solicitou ao Ministério
Publico que faga uma investigagéo. Finalizou destacando que os servidores da satide que
comecaram a receber 0 retroativo do piso da enfermagem estaéo indignados com os descontos que
vieram nos seus contracheques referente a Imposto de Renda e INSS, 0 que sugeriu que fosse
investigado. O vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL) somou-se a fala do vereador JK
do Povao (PSDB) quanto a pauta do HRBA. Destacou sua preocupacgéo quando foi procurado por
uma pessoa que lhe relatou a questéo do tratamento oncolégico que esta acontecendo naquela
unidade. Sugeriu que a populacao pudesse encaminharas informa¢ées a Ouvidoria desta Casa pois
€ preciso haver essa no¢éo do que esta acontecendo. Relatou que conversou com a pessoa que nao
soube dizer numeros, mas destacou que esto colapsando e, dessa forma, poderao perder mais
vidas pela superlotagéo das UTI’s do HRBAe do HRIT. Destacou que pacientes oncolégicos que
precisam de cirurgias nao esto internados por falta de leito de UTI. Informou que mandou uma
mensagem para o presidente da Assembleia Legislativa intermediar e levar essa informacdo ao
Governador Hélder Barbalho, espera também que a deputada Maria do Carmo possa também fazer
esse pedido e essa solicitagao para que o Hospital Regional possa dar uma resposta. Quanto ao
desvio de recurso publico nao pode afirmar porque nao conhece ascontas, seria algo que necessita
de esclarecimento. Sugeriu ao presidente Silvio Neto que possa pelo menos nos proximos 15 dias
abrir esse canal através da Ouvidoria da Camara para nao ficar s6 um ou dois parlamentares
recebendo reclamagées, mas que possam aqui realmente ter esses dados e de forma conjunta buscar
respostas. O vereador ANDREO RASERA (MDB) informouque vai estar apresentando uma
Mogao de Aplausos alusiva ao Dia Nacional da Pessoa com Deficiéncia Fisica. Segundo ele, é
muito importante para que possamos lembrar que naoé facil viver em um mundo de exclusao. Na
oportunidade, parabenizou a sessdo especial de autoria do vereador Carlos Silva, na ultima terca-
feira, mas relatou que se sentiu excluido, ressaltando que faltou mais sensibilidade, portanto,
chamou atengao das pessoas que ocupam a condi¢4o de cerimonialista que possam perceber a sua
condi¢ado de cego. Também deve apresentar um requerimento solicitando ao prefeito Nélio Aguiar
e a SEMINFRA a recuperacao da rua Padre Felipe Bettendorf que leva o nome do fundador desta
cidade, uma reivindicagao dos municipes dos Bairros Diamantino e do Santo André. Também fez
destaque ao empenho pela luta e pela inclusdo por direitos fundamentais as pessoas com
deficiéncia, saudando todas as pessoas da sociedade que nao s&o deficientes, mas que se
empenham comoa propria Associag¢éo que tem o Claudionor Araujo presidente e hoje, vice-
presidente do Conselho da Pessoa com Deficiéncia no Para, lutando com todaa dificuldade para
que possam trazer mais dignidade, mais acessibilidade para essas pessoas. Finalizou deixando a
sua solidariedade a esse movimento das Mulheres Vitoriosas que estardo na sexta-feira em frente
ao Hospital Regional do Baixo Amazonas lutando por mais insumos e por qualidade no
atendimento naquela unidade. Enfatizou que depois que esta empresa assumiu o HRBA,
infelizmente, a gestéio da SESPA é um caso de policia. Destacou que ha 41 deputados estaduais e
muitos deles tiveram votos em Santarém, portanto, ndo adianta s6 implorar, pedir, e reivindicar da
deputada Maria do Carmo. Perguntou dos demais deputados que se elegeram e que nado estado
olhando para essa realidade. A vereadora ENF. ALBA LEAL (MDB) informou que houve uma
reuniéo com o prefeito Nélio Aguiar e as liderangas das comunidades Jacaré, Jacarezinho e
Itacumini onde trataram sobre a melhoria de ramais, iluminacao publica dessas comunidades,
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também sobre a seca pela estiagem. Pediu a intensificagaona assisténcia a satide na regido do Lago
Grande assim como todasas regides que est&o necessitando desse apoio. Registrou que também
entraram em contato com o secretaério Bruno Costa para ele ver a possibilidade de melhorar um
ramal para que as pessoas possam chegara estrutura do porto do César Breché, um Porto exclusivo
que pode oferecer condigao para que as embarca¢gdes do Lago Grande possam fazendo o embarque
e o desembarque de mercadoria, porque a regiao do Lago Grande esta muito seca e os portos nao
esto podendo mais encostar. Relatou também que esteve recebendo o vereador Kemer, primeiro
secretario da Camara Municipal de Monte Alegre, para tratar de um assunto muito importante que
foi sobre a situagao das transferéncias dos pacientes para Santarém, principalmente em rela¢ao ao
HRBA. Disse que a unidade de satide esta realmente uma situagaéo muito dificil em que pacientes
oncoldgicos estéo morrendo em fila, ressaltando que a situagao nao é s6 de Monte Alegre como
também de varios municipios que est&o estagnados sem transferéncia de pacientes. Registrou que
a Pré-Satide encerrou 0 contrato no Hospital Regional com R$ 11.550, 899 e a Mais Satde esta
com um contrato de R$ 13.854, 560 ent&éo a O.S. Mais Satide esta matando paciente da Oncologia,
matando pacientes renais e os pacientes hematolégicos que eram acompanhados no hospital
regional e que foram dispensados na porta do regional. Disse que eles estéo perdidos, acabam
voltando para sua comunidade sem esse acompanhamento, ent&o, precisam que o Hospital
Regional tome responsabilidade com esses pacientes. Destacou que o regional é um hospital de
alta complexidade, deste modo, deve ter um almoxarifado bem abastecido. Portanto, é necessario
solicitar que os parlamentares estaduais possam realmente ajudar e trazer essa responsabilidade da
Mais Saude, que esta sendo omissa e irresponsdvel. Precisam solicitar ao Governador Hélder
Barbalho que ele possa intervir nessa situac4o, juntamente com o Ministério Publico. TEMPO
DAS BANCADAS: O vereador JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL) fez destaque
a reunido com 0 secretario Bruno Costa e Defesa Civil onde debateram assuntos relevantes em
relacdo a questao da grande seca que assola o municipio. Também levaram algumas pautas para
discutir como, por exemplo, uma caminhonete para comunidade Igarapé da Praia para transportar
cargas e passageiros neste periodo dificil. Disse que foi autorizado pelo Prefeito transporte também
para comunidade de Tapara Miri uma caminhonete para comunidades Costa do Aritapera e Costa
do Tapara que vao servir para condugdo de cargas e passageiros nesse momento. Agradeceu ao
prefeito Nélio Aguiar pela sensibilidade e 0 comprometimento de governar para todos. Também
trataram dos problemas da regiao do Tapara, Urucurituba, Aritapera e regiao do Arapixuna e Lago
Grande, ao qual o prefeito se comprometeu fazer um novo decreto solicitando ajuda do governo
Estadual e governo Federal para atender todas essas regides. Registrou que apresentou juntamente
com o vereador Alexandre Maduro uma solicitagdo ao deputado federal Henderson Pinto
solicitando queele possa intervir junto ao Ministério da Integracao Nacional com cestas basicas
para o municipio. Também estiveram conversando comoprefeito em relagdo a uma solicitacdo
para paralisacao das escolas nesse periodo, pois algumas comunidades nao tem como os
professores e alunos se locomoverem, além da falta de Agua potavel. Destacou queoprefeito vai
estudar isso juntamente com a secretaria de educacao a possibilidade da suspensao das aulas
provisoriamente em alguns lugares. Ainda registrou que entrou em contato com o presidente da
Confederacao Nacional dos Pescadores, Agricultores e Aquicultores do Brasil, Abrafo Lincoln
que tem uma vasta experiéncia em defender os interesses dos pescadores. Relatou que pediu para
que ele intervisse junto ao Ministério da Pesca e Aquicultura solicitando que o Para, 0 Baixo
Amazonas, possa ser incluido nesse mesmo beneficio que o Amazonas e 0 Acre estao recebendo
que dispde de dois salarios minimos, além dos quatro que os pescadores tém direito ao seguro
defeso. Disse que ha prova suficiente que os pescadores estao enfrentando os mesmos problemas
que dos demais dos outros estados. Agradeceu ao Presidente da Confederacdo Nacional, que
registrou que entrou em contato conosco ja dando a resposta da solicitago. Disse que reuniram
com o Ministério da Pesca tratando desse assunto assim como também reuniram com o deputado
federal Henderson Pinto para que ele possa intervir também quantoaesse beneficio de dois salarios
minimos. Relatou que hoje também fizeram esse pedido ao prefeito Nélio Aguiar para ele fazer
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um documento mostrando toda a realidade do municipio diretamente ao Ministério da Pesca.
Informou que o prefeito ja esta fazendo esse documento também pedindo esse mesmo beneficio.
O vereador PROF. JOSAFA GONCALVES (PL) prestou contas da viagem a Brasilia onde
esteve participando do 37° Encontro Nacional do Movimento Inter foruns de Educacao Infantil
do Brasil — MIEIB. Registrou que se trata de um evento nacional com a participagdo de todos os
estados do Brasil juntamente com o Distrito Federal. Destacou que esse ano o evento foi
organizado em Brasilia e ao mesmo tempo com a parceria MIEIB e MEC, trazendo temas
importantes que foram discutidos nesse evento. Informou que um dos temas mais discutidos foi
em relagdo a questo das avaliacgdes e pesquisa feito pelo INEP, que a educagao realmente nao
avancou, e esta comprovado e relacionado a formagao de professores no Brasil, 0 que implica a
graduacaéo a distancia. Outro ponto importante é a relagao educa¢ao infantil com a alfabetizacao,
registrando que sabem que muitas criangas hoje enfrentam dificuldade em relagdo a ser
alfabetizadas na escola. Disse que vai ter um trabalho especifico pelo Governo Federal ja
comecando pela Educacfo Infantil. Outro ponto discutido foi a politica de avaliagao,
acrescentando a necessidade de avaliar tanto os profissionais que estéo atuando no grupo do
magistério como também avaliacgao das instituig¢des que formam esses profissionais para ver se
realmente ha competéncia para que as mesmas possam continuar dando essa forma¢4o aos
profissionais. O vereador CARLOS MARTINS(PT) prestou solidariedade ao vereador Andreo
Rasera (MDB) também aofato de ontem ele n4oter participado das premiag6es na sessao especial.
Disse que entende que tenha sido uma falha e isso possa se resolver com pedido de desculpas,
reconhecendo que isso nao pode acontecer novamente, nao porque o vereador Andreo Rasera seja
uma pessoa com deficiéncia, mas porque ele é um vereador como todos e entende que as sessdes
devem ser coletivas, entéo, defende que cada um possa escolher um profissional, uma pessoa
ligada aquele tema que esta sendo pauta da sesso especial, portanto, acredita que isso sera
resolvido. Sobre o projeto dos temporarios, registrou que discutiram na CCJ e decidiram junto da
Procuradoria do Municipio de que seria feito uma a proposta de emenda pela coordenacAo juridica
da Casa junto com os seus mandatos. Disse que tem uma minuta dessa proposta, mas entende que
o ideal é que esse projeto seja discutido com o Executivo antes que ele seja colocado em discussdo
no plenario. Sobre a estiagem esta sendo muito falado sobre 0 apoio do Governo Federal a esta
regiao, disse que tem visto um movimento que considera importantissimo, junto ao governo do
Estado, teve uma videoconferéncia com o comandante do Corpo de Bombeiros e com o
representante da Defesa Civil do Estado para que possa vir uma ajuda humanitaria urgentemente
para a regido dos municipio Santarém, Aveiro, Itaituba todos municipios, inclusive Alenquer esta
vivendo essa situagaéo da grande estiagem. Relatou que a deputada Maria do Carmo também
através de uma MocAo solicitou que seja decretado pelo governo do Estado essa situacAo de
emergéncia e calamidade na regiao. Disse que o prefeito Nélio Aguiar, 0 secretaério José Maria
Tapajos, deputada Maria do Carmo est&o atuando em conjunto para que possam enfrentar essa
questéo que € humanitaria. Também fez destaque ao tema crise financeira nos municipios,
registrando que desde do més passado a FederagAo das Associagées de Municipios do Estado do
Para e agora a CNM que é a Confederagaéo Nacional dos Municipios tém feito uma grande
mobilizagao para divulgar essa crise que est&o vivendo os municipios. Na oportunidade, fez uma
reflexdo sobre a tematica ressaltando que nao est&o participando ativamente desse debate como
vereadores. Frisou que esse problema nao é desse ano, mas sim estrutural, explicando que os
municipios vao recebendo programas para que eles possam executar, mas nao recebem um
financiamento adequado e nem a estrutura adequada para que ele possa dar conta tanto na satide,
educa¢ao e Assisténcia Social. Disse que de um modo geral isso esta criando um problema muito
sério que ja vem de muitos anos, em virtude da emenda constitucional do teto de gastos que é de
2016, que congelou por 30 anos os recursos para as verbas sociais. Destacou que é uma situacdo
que precisa ser resolvida e que nao é simplesmente porque dois ou trés meses houve uma queda
no FPM, entao entende que esse momento precisa ser discutido porque afeta diretamente o dia a
dia. Frisou que a importancia estar em conversar com os deputados, com as liderangas do

3



PODER LEGISLATIVO
CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM

CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVO
Congresso para que essas ernendas sejam repassadas, ainda este ano, porque sao fundamentais
para as prefeituras municipais, enfim, sAo varias situagdes que conseguem evidenciar sobre a crise
nas prefeituras e precisam estar mais presentes nesse debate. Destacou que precisam nesse
momento discutir 0 orgamento do municipio, as receitas que 0 municipio vai receber, e ver o que
se pode fazer para melhorar o financiamento da satide, das politicas sociais de modo geral na
educagao. Para finalizar também citou sobre a situagao da satide, principalmente do HRBA.Disse
que 0 desejo seria que a gest&o fosse direta da SESPA com recursos suficientes e necessarios, e
que nao houvesse nenhuma suspeita de mau uso do recurso publico, que ele pudesse ser usado de
forma adequada com transpar€éncia e controle social, porque o SUS tem queter controle social, e
quem deveria controlar o recurso seria o Conselho Estadual de Saude, na ocasiao, questionou sobre
a atuagao do conselho, e sobre a atuagéo de uma comissao de dentro do hospital que acompanhe o
dia a dia da aplicagao do recurso. Frisou que nao se pode ter divida quanto a transparéncia no
recurso publico, ressaltando que ele tem que ser muito bem aplicado e precisam saber como isso
esta sendo feito; portanto, considerou que esta havendo um problema nessa questao da gestio e do
controle social daqueles que administra o Hospital Regional. Concluido o Grande Expediente, deu-
se inicio a Primeira Parte da Ordem do Dia com a discussao da ata do dia 03 de outubro de
2023, que foi aprovada por unanimidade. Em continuidade, houve a leitura dos expedientes
recebidos: MEMO. 107/2023 - GAB. Ver. Carlos Silva (PODE); MEMO. 053/2023 — GAB. Ver.
Alysson Pontes (PSD); MEMO. 051/2023 — GAB. Ver. Murilo Tolentino (PODE). Foram
encaminhados as comiss6es pertinentes: PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 3175/2023,

de autoria do vereador Erasmo Maia (Unido Brasil), que outorgao titulo honorifico de “HONRA
AO MERITO”ao Ilmo. Sr. ROGERIO VAUGHAN DE SOUZA. Em seguida, transcorreu para
Segunda Parte da Ordem do Dia com discussdo e votagéo das matérias em pauta.
TRABALHOS APROVADOS: Mogao de aplausos 353/2023, de autoria do vereador Biga
Kalahare (PT); Mog&o de Aplausos 358/2023, de autoria do vereador Andreo Rasera (MDB);
Mogoes de Aplausos 359, 360, 361, 362/2023, de autoria do vereador Sérgio Pereira (Unido
Brasil). Dando seguimento a sess&o, retornou a pauta o PROJETO DE LEI N° 923/2023,de autoria
da Prefeitura Municipal de Santarém, que DISPOE SOBRE A CONTRATACAO DE PESSOAL
POR PRAZO DETERMINADO PARA ATENDER A NECESSIDADE TEMPORARIA DE
EXCEPCIONAL INTERESSE PUBLICO, NOS TERMOS DO INCISO IX DO ART. 37 DA
CONSTITUICAO FEDERAL, E DA OUTRAS PROVIDENCIAS. Na ocasido, 0 presidente
registrou que 0 projeto ja foi lido com suas justificativas e parecer na sessdo do dia 3 de outubro,
havendo o pedido de vista de autoria do vereador Biga Kalahare (PT) durante a discussdo do
parecer. Retornou novamente no dia 04 de outubro, e durante a discussdo do parecer, 0 vereador
Carlos Martins pediu vista da matéria. E no dia 9 de outubro quando colocado em discussao
novamente, o vereador Carlos Martins sugeriu que fosse enviado para a segunda comissdo para
discussao com a Procuradoria do Municipio e a Procuradoria da Casa, solicitando que o projeto
ficasse sobre a mesa e, depois da discussé0 com as procuradorias, retornar para pauta no dia de
hoje. Retornando a discussfo, 0 vereador JK do Povéo (PSDB) fez o pedido de vista que foi
acatado pela Mesa Diretora. Em seguida, a pedido do lider do governo, foi aprovado a inclusdo
em pauta do PROJETO DE LET 110/2023, de autoria da Prefeitura de Santarém, que DISPOE
SOBRE ABERTURA DE CREDITO ESPECIAL NO VALOR DE R$ 2.409.451,91 (DOIS
MILHOES, QUATROCENTOS E NOVE MIL, QUATROCENTOS SE CINQUENTA E UM
REAIS E NOVENTA E UM CENTAVOS), NA SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E
DA OUTRAS PROVIDENCIAS. Apésa leitura do projeto com justificativa e parecer, este foi
aprovado em 1* e 2* discussao, por unanimidade. Na sequéncia, foi aprovada a inversdo em pauta
do PROJETO DE LEI 111/2023, de autoriza do Poder Executivo, que CONCEDE
PREMIAGOES A PARTICIPANTES DE EVENTOS ESPORTIVOS E CULTURAIS E DA
OUTRAS PROVIDENCIAS. Apés a leitura do projeto com seu parecere justificativa, houve sua
aprova¢ao em 1|* e 2* discussao, por unanimidade. Dando seguimento a pauta, foram aprovados:
requerimentos 2215, 2216, 2230, 2231, 2232, 2233, 2234 e 2235/2023, de autoria do vereador
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Jander Ilson Pereira (Uniao Brasil); requerimentos 2117, 2118, 2119/2023, de autoria do vereador
Sérgio Pereira (Unido Brasil); requerimentos 2220, 2221 e¢ 2222/2023, de autoria do vereador
Alexandre Maduro (MDB); requerimentos 2223, 2224, 2225, 2226/2023, de autoria do vereador
Angelo Tapajés (REPUBLICANOS); requerimentos 2236 e 2237/2023, de autoria do vereador
Andreo Rasera (MDB); requerimentos 2238, 2239, 2240, 2241 e 2242/2023, de autoria do
vereador Erlon Rocha (MDB); Indica¢gao 375/2023, de autoria do vereador Erlon Rocha (MDB).
Concluido a pauta, 0 primeiro vice-presidente GERLANDE CASTRO (PSB), encerrou os
trabalhos convidando a todos para proxima sessio. VEREADORES PRESENTES: ERASMO
MAIA (UNIAO BRASIL); BIGA KALAHARE (PT); CARLOS MARTINS (PT);
ALEXANDRE MADURO (MDB); ADRIANA ALMEIDA (UNIAO BRASIL); ELIELTON
LIRA (AVANTE); JUNIOR TAPAJOS (PL); ANDREO RASERA (MDB); GERLANDE
CASTRO (PSB); ANGELO TAPAJOS (REPUBLICANOS); ENF. ALBA LEAL (MDB);
SERGIO PEREIRA (UNIAO BRASIL); JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL);
DIDI FELEOL (PP); PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); SILVIO NETO (UNIAO
BRASIL); ERLON ROCHA (MDB); JK DO POVAO (PSDB). VEREADORES AUSENTES
COM JUSTIFICATIVA: CARLOS SILVA (PODE); ENF. MURILO TOLENTINO (PODE);
ALYSSON PONTES (PSD). VEREADOR LICENCIADO: RONAN MANOEL LIBERAL
JR. (MDB). E, para constar, mandou lavrar a ata, que depois de lida, discutida e aprovada sera
assinada por quem de direito.
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